

Manchmal ist es modern, an Bewährtem festzuhalten

Vor- und Nachteile einer Reform der Sparkassengesetze ohne ideologische Grundmelodie erörtern – Menschen vertrauen Sparkassen und wollen sie behalten

Von Karl-Hainz Trautmann

Börsen-Zeitung, 9.5.2007

In den vergangenen Jahren sind diese Sparkassengesetze in einigen Bundesländern unter Reformdruck geraten. Eine Modernisierung des Sparkassensrechts tut not, so die Einschätzung vieler Landespolitiker. Mit befreit von immer neuen Initiativen der EU-Wettbewerbskommissare drehen sich die Diskussionen vor allem um die Öffnung – oder deren Vorberettung – der öffentlich-rechtlichen Stäle im deutschen Kreidtivwesen. Sparkassen und Landesbanken sollen verkauft werden können und das bankorientierte deutsche Finanzsystem soll hin zu einer stärkeren Kapitalmarktorientierung verändert werden.

Der Wettbewerb ist fair

Ebenfalls schwach sind die Argumente, die die öffentlich-rechtlichen Institute in Deutschland als Wertbewahrern inszenieren. Ein Blick auf den deutschen Bankenmarkt zeigt: Der Wettbewerb ist intransparent und dynamisch, er wird – zum Vorteil der Kunden – in den Dimensionen Preis, Qualität und Innovationskraft hart geführt. Der Wettbewerb ist fair, spätestens seit der Umsetzung des Brüsseler Kompromisses im Jahr 2005 gibt es keine Wettbewerbsvorteile mehr für öffentlich-rechtliche Institute. Der Marktzugang ist frei, wie die vielen neuen Aktivitäten ausländischer Banken in Deutschland zeigen.

Teilweise skurrile Argumente

Die Argumente der Reformer sind teilweise schwach, teilweise skurril. Schwach ist das ganz fundamental angelegte Argument, wonach der Staat sich am besten aus dem Wirtschaftsleben im Allgemeinen und der Finanzwirtschaft im Besonderen herausziehen sollte. Kreditinstitute in öffentlicher Trägerschaft sind dann schlicht maßstabstabil. Hier wird übersehen, dass es keine einzige entwickelte Volkswirtschaft gibt, in der sich der Staat aus der Finanzwirtschaft herauszieht. Die wettbewerbs-, wettlungs- oder strukturpolitischen Ziele, die der Staat in Deutschland mit Sparkassen und Landesbanken verfolgt, erreicht er zum Beispiel in den USA über ungangreiche gesetzliche Vorgaben – in Großbanken durch direkte Zinsregulierung. Die reale Alternative lautet also gar nicht Bankenmarkt mit oder ohne

rars wäre fragwindig, die Kosten würden jedoch den privaten und mitteleuropäischen Bankkunden in ganz Deutschland aufgebürdet. Zum andern hängen die niedrigen Margen nicht zwangsläufig mit der Existenz öffentlich-rechtlicher Institute zusammen. Sie könnten ebenso gut die Folge wankelmütiger Geschäftspolitik und unklarer Strategie der Großbanken sein. Wer die geschäftspolitische Volatilität der deutschen Großbanken im vergangenen Jahrzehnt beobachtet hat, wird diese Möglichkeit nicht ausschließen wollen.

Gegen tiefgreifende Reformen

Die Argumente gegen tiefgreifende Reformen sind dagegen stark, und dies schon im Grundsätzlichen. Es gibt zum Beispiel nach Einschätzung von Bundesbankpräsident Axel Weber keine überzeugenden Hinweise darauf, dass eine Veränderung des bankorientierten deutschen Finanzsystems hin zu kapitalmarktorientierten angelsächsischen Verhältnissen etwa wachstumspolitische Vorteile brächte.

Auswüchse vermeiden

Beobachten man die Situation hierzulande – unvoreingenommen, so kann dies kaum überraschen: Der Wettbewerb unter den Kreditinstituten ist wie erwähnt scharf und dynamisch. Auswüchse, die sich im rein privatwirtschaftlichen Wettbewerb ergeben können, werden dagegen vermieden. Man vergleiche nur den hiesigen Bankenmarkt mit dem britischen Markt, den sich vier Großbanken weitgehend aufteilten. Dort gibt es Millionen unverzogener Privatkunden und die Institute sind zumindest in manchen Geschäftsbereichen,

weiterhin zu attackieren. Manchmal müssen zu greifen, sie sich in der Vergangenheit verschwante. Noch in den achtziger Jahren seien die Universalbanksysteme in Japan und Deutschland mit ihren langfristigen Haushaltsbeziehungen als überlegen betrachtet worden. Die Bankenkrise in Japan und der Borseboom der neunziger Jahre hätten das Blatt zugunsten der Marktorientierung angemessen kanalisieren können. Die damalige Euphorie habe jedoch in den vergangenen Jahren einen Dämpfer erfahren.

Lobbyarbeit sollte erfolgreich

Lobbyarbeit allein führt jedoch selten zum Erfolg. Unter normalen Umständen würden die Aktivitäten des BdB wohl allgemein als das erkennbar, was sie sind: der Versuch, den Konkurrenten, die man am Markt nicht bezwingen kann, auf politischen Wege zu schaden. Erst wenn die Stolzschicht der Lobbyarbeit in den allgemeinen wirtschaftspolitischen Spannungen passt, dann entwickelt sich die politische Dynamik. Erst dann lässt sich eine EU-Kommission oder auch ein Internationaler Währungsfonds für die Zwecke der Lobbyisten ein. Im Jahr 1936 schrieb der britische Ökonom John Maynard Keynes, ein gleichermassen ökonomischer und praktischer Politik, zugegenseitigen in polnischer Form: Es sind die Gegebenheiten der Ökonomie und Staatsdenken der Philosophen, sowie die im Recht als wenn sie im Unrecht sind, einflussreicher als gemeinhin ange nommen wird. Die Welt wird in der Tat durch nicht viel anderes bestimmt: Praktiker, die sich ganz frei von intellektuellen Einflüssen glauben, sind gewöhnlich die Skizzoren ihrer eigenen Ideen.“

Gründe für Reformfeier

Es sind meines Erachtens vor allem zwei Gründe, die den Reformfeier erklären: Die Menschen vertrauen ihren Sparkassen und wollen sie behalten.

Zurück ist die intensive Lobbyarbeit des Bundesverbands deutscher Banken (BdB) zu nennen. Die Vertreter dieses Verbands lassen keine Gelegenheit aus, die öffentlich-rechtlichen Wettbewerbs- und mit direktem Bezug auf die aktuellen Diskussionen hat Bundesbankpräsident Saar

^{1) Karl-Heinz Trautmann ist Präsident des Sparkassenverbandes}